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截污纳管和农村生活污水处理相结合

锦湖、玉海街道黑臭河治理喜忧参半
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竹段、潘岱长河盖竹至芦浦段。玉海街道需整治的黑臭河且今年必须完成的仅1条，即松涌河。眼下，这几条河现状如何？

整治进度如何？日前，记者进行了实地走访。

潘岱长河西垟段以农田和住房为

主，已于 7 月完成清淤工程，计划实

施生态修复工程。

在对河里下功夫的同时，对河岸

的污染源也积极开展排查。“7 月 14

日，我们拆除了一家违建在河岸上的

养猪场，面积约 100 多平方米，猪粪

便直接排入河流，严重污染河水。”

锦湖街道副主任、潘岱长河西垟段河

长金林说。

同时，锦湖街道还组织开展废塑

料洗涤加工点整治行动，打击取缔了

多家废塑料洗涤工厂。

而针对相当于潘岱长河西垟段

“源动力”的提水站，锦湖街道也有

了自己的筹划。“提水站共有4台抽水

泵，运行多年后常坏常修，目前正筹

资对设备进行全面更新。”金林说。

根据每个村所处的地理位置不同，锦

湖街道采用截污纳管和农村生活污水处理

两种不同的水污染处理工程。

据锦湖街道治水办主任夏荣听介绍，

前埠村、后岸村和前岸村采用截污纳管工

程，目前已在设计图纸中，预计于今年年

底施工；下湾村、谢岙村、江边宅、盖竹村

和芦浦村采取农村生活污水处理方式，前

三个村预计8月底施工，后两个村仍在施

工图设计中。而潘岱长河寺前至盖竹段

和潘岱长河盖竹至芦浦段，正属于盖竹村

和芦浦村的范围。

潘岱长河西垟段

现状：河水干净了，仍有工厂直排
记者走访潘岱长河西垟段时，巧遇4

名工人正在维修西垟提水站。据了解，潘

岱长河水源主要来自梧岙水库，每逢旱季

水库水源不足时，建站已有50多年的提

水站发挥了“送”水作用。

“用水泵提取桐溪水库、林溪水库里

的清水，再送往潘岱长河的上游西垟段，

一直流向下游白象河。”随行的锦湖街道

治水办常务副主任孙光强说。

潘岱长河西垟段长约 3000 米，流

经砚下村、上溪村、新星村、寺前村等

村，河流蜿蜒流淌于山野间，干净的河

面与沿岸绿油油的农田构成了一幅令

人赏心悦目的风景画。

在提水站工作已有四五个年头的

徐老伯说，以前这河满是垃圾，河水发

黑，现在河面干净了不少，瞧着心情也

舒坦多了。

随后，记者跟随孙光强往西垟段下

游走去。“平时，那里的排污口会有黄色

水体排出。”孙光强指着河岸的一处排

污口说。

经排查，“罪魁祸首”是河岸上的一

家紧挨着民房而建的废塑料洗涤厂。

面对厂主，孙光强开始苦口婆心地劝导

老板停产整顿，直到离去时，厂主才答

应整改。“若以后仍发现该厂尚未整改，

将联合相关部门对其实施执法。”孙光

强说。

河长金林：打击两岸污染源

潘岱长河寺前至盖竹段的“顽疾”

便是沿岸工厂乱堆放钢筋、废机器。对

此，6月锦湖街道组织了整顿行动，责令

沿河工厂规范放置机械及金属材料。

锦湖街道纪工委书记、潘岱长河寺前至

盖竹段河长陈永良说：“好过一段时间

后，眼下又出现了回潮现象，今后我们

将加大督查力度，及时督令其整改。”

今年初，潘岱长河寺前至盖竹段

完成了清淤工程。为建立长效管理机

制，锦湖街道对村居垃圾堆放点实施

了整顿。陈永良说：“此前，村中的垃

圾堆放点多半在河边，垃圾很容易掉

落到河内。”目前，潘岱长河附近 10

多处垃圾堆放点已有五六处被移至山

边。

潘岱长河寺前至盖竹段

现状：废机器、钢筋霸占“河岸”
潘岱长河寺前至盖竹段长约2600

米，涵盖瑞枫公路寺前村桥头至盖竹

村。站在寺前村的桥面上放眼望去，

清澈的河水湍急流过，岸边站着两三

个垂钓者，其中一位告诉记者“清淤

后河水变得挺干净，鱼也渐渐多起

来，平时一得闲便来垂钓放松下。”

往下游走去，只见瑞枫公路上锻

造厂鳞次栉比，一台台废机器、一捆

捆钢筋霸占着“河岸”。随行的孙光强

说：“这些废机器、钢筋的重金属在雨

水的冲刷下全部流入潘岱长河寺前至

盖竹段，造成严重河流污染。”

在盖竹村路口，记者看到河面上

搭建着一座狭小的简易板房，约4平方

米左右；往房内看去，只有一张小

床、一把电风扇以及一些零碎物品。

据当地村民介绍，这个简易板房存在

已有10多年了，是供对岸工厂老人搬

运歇息之用。

河长陈永良：针对回潮现象，加强督查力度

企业乱搭乱建是该河段整治面临的最

棘手的问题。据了解，该河段附近共有29

家企业，以锻造企业为主。“这些企业均存

在河岸上乱搭乱建的现象，原本潘岱长河

盖竹至芦浦段的河面宽达8米多，被企业

占了河岸后，河面变成了3米宽，甚至有的

只有1米多宽。”锦湖街道常务副主任、潘岱

长河盖竹至芦浦段河长王小锋说。

孙光强说，乱搭乱建降低了河道的

行洪排涝能力，一遇大暴雨，河水将溢

满桥面；另外，不利于蓄水灌溉。

“乱搭乱建的桥面阻断了河流，致

使流速变慢，原来从最上游的西垟段流

至最下游只需两三天，而被阻挡后时间

延迟到了四五天，这对于常年为 8000

亩水田提供蓄水灌溉的潘岱长河来说

是严重的危害。”孙光强说。

眼下，“拆违”是解决问题的根本方

法。据了解，锦湖街道已向市里申请了

“潘岱长河综合治理列入2014-2015年

度计划”，希望借助技术力量统一规划、

科学拆违。对于该河段影响较大的违

建，锦湖街道治水办主任夏荣听说，将

于近期安排拆违工作。

潘岱长河盖竹至芦浦段

现状：违建侵占河道
走在潘岱长河盖竹至芦浦段，竟

然看不到河道的“身影”，全部被企业

乱建设的桥面遮挡着。

在一家锻压厂前，记者看到桥面

横跨在河面上，只留下一点缝隙，让

水泥板下的河流得以“呼吸一口气”。

“这是员工停车用的，弄起来已经有10

几个年头了。”工人说。

沿着岸边一路查看，几乎没有一

处河面上不覆盖着桥面，且大多将占

来的河面当作停车场使用。有些工厂

甚至把河道全部堵塞成水泥路，独留

一根排污管通水。

河长王小锋：部分违建于近期安排拆违

据玉海街道党工委副书记、松涌河河

长郑瑞亮介绍，生态治理河道的办法之所

以达不到预期效果，是因为松涌河水流不

足。“它是条死河，水源只有来自万松山脚

的一点水，虽有地下管道与后垟河相通，

但设备已腐烂。”

目前，玉海街道已与市城市河道管

理所协调，今后该设备将由他们负责管

理更新，届时松涌河就能“活”了。

玉海街道治水办主任许礼和说，对

于河道治理，玉海街道还是重新选择了

清淤工程，目前已公开招投标，预计10

月开工。而截污纳管方面，玉海街道几

年前就着手建设。“待清淤后，若发现河

道里还存在排污管，将再进行截污纳

管。”许礼和说。

松涌河

现状：生态治理效果不理想
松涌河长约850米，流经玉海街道

东勇村。站在万松桥上眺望，浮在河面

上的水生植物，绿油油一片；岸边摆放着

几台似冰柜样的滤设备，河水经此过滤

后再从水管内重新流入河里……这就是

去年松涌河采取的生态治理办法，然而

治污效果并不理想。

“平时河水又脏又臭，河面漂浮着

各种垃圾，河水黑不溜秋的，要不是前

几日的大暴雨冲淡了，这河根本就不能

看！”在河边开便利店的王老伯说。

一饭店老板告诉记者，每天凌晨两

三点，她都会看见有人站在桥上将一大

桶的剩菜油污倒进河里。“我们店的剩

菜油污都由养殖场的人过来收走，像这

种直接倒进河里的行为实在很不道

德！”女老板说。

河长郑瑞亮：“死”水将变“活”水

截污纳管和农村生活污水处理相结合链接


